
 

中西區區議會  

二零一八至二零一九年度  

食物環境衞生及工務委員會  

第六次會議報告  

(二零一九年一月十七日 ) 

 

(一 )  常設事項－山市街滲漏地渠事宜  

 (中西區環工會文件第 3/2019 號 ) 

 

屋宇署代表向委員會報告跟進山市街滲漏地渠事宜的最新進展，指署方已展

開有關維修工程的籌備工作，預計於 2019 年 2 月至 3 日開展第一期工程。  

 

委員會關注相關工程的預計完成時間，並希望了解施工對行人路的影響為

何，及署方的應對措施。  

 

屋宇署代表回應，指署方預期整項工程共需時 299 天，施工期間署方需封閉

部分行人路，並會預留足夠空間予輪椅及嬰兒車等通過。  

 

(二 )  常設事項－行人路垃圾箱旁垃圾的處理  

    (中西區環工會文件第 17/2019 號 ) 

 

食環署代表向委員會報告署方處理區內非法棄置垃圾問題的工作情況，包括

區內非法棄置垃圾檢控數字及安裝網絡攝錄機的成效等。  

 

委員會關注網絡攝錄機計劃的成效及對私隱的關注，建議部門以清晰字眼向

市民解釋網絡攝錄機的用途。  

 

(三 )  食物環境衞生署  重新編配固定小販攤位的建議安排  

    (中西區環工會文件第 1/2019 號 ) 

 

食環署代表向委員會簡介重新編配空置小販攤位的建議安排，並請委員就該

些空置攤位是否適合編配予有興趣人士申請牌照在攤位內經營，提供意見。  

 

委員會普遍支持署方重發小販牌照，但關注空置小販攤位的編配準則，特別

是登記助手的年資規定及新發牌照的營運期。  

 

(四 )  建設智管網－餘下工程  

    (中西區環工會文件第 2/2019 號 ) 

 

水務署及顧問公司代表向委員會簡介建設智管網 -餘下工程。為進一步優化供

水服務，署方計劃推行一項名為「智管網」的全面供水管網管理措施，並正

分階段在全港建立 2000 個「智管網」監測區域，而餘下工程部分擬於全港建

設約 400 個較小型及額外的沙井及監測區域，全港工程預計於 2019 年第 4
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季展開，並於 2023 年第 4 季竣工。中西區內的工程包括在區內建立約 28 個

額外監測區域及建造約 28 個沙井，並於沙井內設置感應器及減壓裝置，用作

監測及收集供水流量及水壓等數據。  

 

委員會普遍支持署方改善供水服務，惟多名委員認為署方提供的資料不足，

無法讓委員會了解「智管網」的效益，及工程選址的準則。此外，多名委員

反映區內不時發生水壓不足、水管滲漏甚至爆裂的情況，有委員建議署方於

更換老舊水管的同時，安裝「智管網」協助監測。  

 

經討論及投票後，下列修訂動議獲得通過：  

 

「本會譴責政府各部門維護供水系統不力，導致連番發生爆水管事故。本會

要求政府各部門盡快改善供水系統穩定性，開放監測數據，並在事故發生的

時候，詳細及時公開資訊及通知受影響居民，並採取有效措施監督維修水管

承辦商的工程質量，確保不會接連發生爆水管情況。」  

 

委員會要求水務署於會後就智管網補充資料，以供傳閱委員會考慮是否支持。 

 

(五 )  要求路政署重鋪山道 26-32 號曉山閣、高雅大廈至今旅酒店行人路段  

    (中西區環工會文件第 4/2019 號 ) 

 

委員會關注上址路面情況，建議署方考慮以環保磚重鋪行人路，以減低對市

民特別是長者的不便。  

 

路政署代表回應，指該處現時路面的整體狀況大致良好，惟於巡查時發現部

份路面有破損情況，署方將安排所需的維修工程。  

 

(六 )  強烈要求政府就大道中 346-348 號金煌行地舖店外違規擺買進行檢控  

(中西區環工會文件第 5/2019 號 ) 

 

委員會關注上址店舖長期阻街，認為該處路面狹窄，對行人構成危險，希望

有關部門加強檢控工作。  

 

食環署代表指署方會繼續留意並加強檢控工作。警方代表則指阻街並非警方

主要執行的職務，假如食環署於執法行動中遇到阻攔，可尋求警方協助。  

 

(七 )  關注東邊街水管爆裂，要求全面檢查及更換老化水管  

(中西區環工會文件第 6/2019 號 ) 

關注東邊街鹹水喉管爆裂事件  

(中西區環工會文件第 6/2019 號附件 ) 

 

委員會關注題述地點水管的耐用程度遠比預期低，詢問署方預計水管壽命時

有否將環境因素計算在內。此外，數名委員關注署方更換水管物料的工程，

希望了解新物料及工程完成日期，及署方對防止水管爆裂或滲漏的措施。  

 

水務署代表回應，指該事故是由於鋼製水管外部受附近流出的污水導致銹蝕



所引起。由於本港地底一般鋪設了公共設施，不時進行挖掘工程，可能對鋼

製水管造成影響。署方目標是於十年內取代全港所有鍍鋅鐵水管及低塑性聚

氯乙烯水管，並將於會後提供有關資料。  

 

委員會要求水務署按近十年水管更換情況列出中西區的鹹水和食水管位置，

及計劃更換喉管的時間表。  

 

 (八 )  關注火井、皇后大道西 425 號一帶及火井休憩處的衞生問題  

(中西區環工會文件第 7/2019 號 ) 

 

委員會關注上址衞生情況，反映有人隨處棄置垃圾，希望有關部門加強執法

及清潔工作。  
 
食環署代表回應，指署方會加強宣傳及執法工作，以打擊非法棄置垃圾活動。 

 

 (九 )  關注山道及干諾道西交界短時間內多次道路損毀事件  

(中西區環工會文件第 8/2019 號 ) 

 

委員會關注上址於短時間內多次發生路陷，關注事故可能對道路使用者構成

危險，並希望了解有關部門如何監管承辦商修復路面的工作。  

 

路政署代表回應，指署方對承辦商的工程有嚴格規管，如發現有欠妥的地方，

會要求相關承辦商進行修補。渠務署代表回應，指有關事故發生後，署方已

即時派員到場視察，並於兩天內完成維修及重開路面。  

 

 (十 )  行人路地磚磨蝕及凹陷問題  

(中西區環工會文件第 9/2019 號 ) 

 

委員會關注區內路磚不平，容易絆倒途人。多名委員認為路磚磨損及路面不

平問題嚴重，希望部門研究解決辦法。  

 

路政署代表回應，指署方會視乎行人路路磚的耗損程度，決定是否需要安排

維修工程，而署方研究拓展部亦會研究委員的意見。  

 

(十一 )  列堤頓道臨時垃圾站監管問題  

(中西區環工會文件第 10/2019 號 ) 

 

委員關注列堤頓道臨時垃圾站垃圾堆積問題，建議部門盡快改善垃圾站設計。 

 

食環署代表回應，指署方正研究可行方案，包括削去該處一部分斜坡，以設

置較大型的垃圾站及存放街道上大型垃圾箱的可行性。  

 

(十二 )  關注渠蓋設計令途人滑倒事宜  

(中西區環工會文件第 11/2019 號 ) 

 

委員會關注道路渠蓋平滑，令途人滑倒，希望部門加強渠蓋的防滑程度，或



考慮更換平滑的渠蓋。有個別委員要求部門定期檢查渠蓋狀況，及解釋更換

渠蓋的標準，亦有個別委員反映鋪設防滑鋼砂的效果不太顯著。  

 

渠務署代表回應，指署方會聯同路政署鋪設防滑鋼砂。路政署代表回應，指

署方定期巡查區內渠蓋，並會視乎情況作出跟進，如更換渠蓋或鋪設防滑鋼

砂。水務署代表回應，指署方正檢視現有的井蓋設計，以改善防滑程度。  

 

(十三 )  關注社區衞生惡劣，鼠患、蟑螂爆發  

(中西區環工會文件第 12/2019 號 ) 

 

委員會關注區內鼠患及蟑螂問題嚴重，希望部門進行大規模滅鼠清潔行動，

並加強宣傳教育工作。有個別委員建議民政處透過地區主導行動計劃，鼓勵

市民加強滅鼠和防範蟑螂。  

 

食環署代表回應，署方會繼續致力處理區內非法棄置垃圾問題，以減少老鼠

及蟑螂的食物來源，並加強殺滅老鼠及蟑螂的工作。中西區民政處代表回應，

指處方一直透過地區主導行動計劃，聯同食環署改善區內環境衞生。處方會

檢視計劃成效，並考慮於來年與食環署繼續加強對私人後巷的清潔。  

 

(十四 )  要求改善正街扶手電梯故障情況  

(中西區環工會文件第 13/2019 號 ) 

 

委員會關注正街扶手電梯故障率高，希望有關部門改善管理措施，委員分別

建議部門考慮安裝閉路電視、聘請管理人員及委託鄰近設有街市的食環署管

理扶手電梯。  

 

機電工程署代表回應，指署方受路政署委託為全港天橋及隧道內行人電梯及

升降機等機電設施進行保養工作，故建議委員可與路政署商討將扶手電梯交

予其他部門如食環署管理的可行性。署方認為安裝閉路電視在技術上可行，

惟署方需得到路政署同意及授權，方可開展有關安裝工程。  

 

委員會達成共識，於會後去信路政署署長，反映委員會希望加強正街扶手電

梯的管理措施及提出了具體建議。  

 

 

中西區區議會秘書處  

二零一九年二月  


